

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

ANO II

San José de Costa Rica, 10 de Agosto de 1895.

Num. 492

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

CAMPAÑA NACIONAL.

Es verdad, y para que no se dude de la bizarría del Sargento ASUNCION MARTINEZ, que luchó con fiereza en el glorioso combate del día 16 de Marzo de 1857, copiamos textualmente la importante comunicación del infortunado Neneral don José María Cañas, que dice así:

“San Jorge, Marzo 17 de 1857.

Comandancia General del Ejército de Nicaragua y las divisiones aliadas de Costa Rica y el Salvador.

Honorable señor:

El enemigo al rayar el sol del día de ayer atacó con el grueso de su ejército y con su artillería nuestras fortificaciones. 400 cañonazos arrojó de las 6 de la mañana á las 4 de la tarde, causando por fortuna pocas víctimas.

Durante estas horas de cañoneo incesante, partidas de nuestras tropas salieron á batirse cuerpo á cuerpo con el enemigo para favorecer los fuegos que les hacía el señor General Jerez, que con 500 hombres había salido á picar su retaguardia. No pudiendo el enemigo avanzar ni un palmo de tierra del punto donde se había situado hacia nuestro campamento buscó su salvación en su retirada y su cuartel general, dejando el campo sembrado de cadáveres y llevándose cuatro carros cargados de heridos.

El señor General Jerez fortificado en una casa sita en el camino por donde precisamente el enemigo debía hacer su ingreso á la plaza de Ribas, empenó á las 5 de la tarde un reñido combate, en el cual nuestras tropas haciendo un fuego vivo por todas elecciones introdujeron en aquel el desorden y la confusión hasta obligarlo á realizar su entrada por sendas diversas. Multitud de filibusteros fueron muertos en este nuevo encuentro de armas.

“Me es plausible manifestar á U. S. que nuestros solda-

dos han peleado esta vez con valor, con ardor y con denuedo y que los jefes y oficiales han cumplido, cada uno en su escala con el deber que les impone su honor militar; pero me es sensible impartir á U. S. una pérdida de oficiales y tropa de no poca consideración.

“Bajas de la división costarricense en el combate del 16”
MUERTOS

Rifleros. Teniente Beuito Otárola.—Sargento Víctor Brenes.—Soldado Pedro Mirand.

HERIDOS

Rifleros.—Capitán, Faustino Guardia.—Sargentos: Santana Córdoba, Rafael Morales. Cabos: Jacinto Fernández, Santiago Muñoz. Soldados: Fermín Soto, Ramón Quirós, Natividad Porras, Salvador Porras, Pío Villegas.

BATALLON DE LIBERIA.

“Sargento *Asunción Martínez*:

Cabos: Dámaso Espinosa, Antonio Peña, Lorenzo Rodríguez. Soldados: Ramón López, Estanislao Solórzano, Norberto Collado, Cipriano Picado, Tomás Fonseca, Pedro García, Jesús Alvarez. Total: muertos 6; heridos 21.

Reservándome poner después en las estimables manos de U. S. el parte circunstanciado de esta gloriosa acción, y felicitando á S. E. el señor Presidente de la República, por el laurel que en el campo de batalla han vuelto á recoger los valientes costarricenses que se me han confiado para defender la integridad del territorio centroamericano, tengo la comencia de firmarme de U. S. muy atento y deferente servidor.—*José María Cañas.*”

Y á pesar de estar consignada en las páginas de la historia la humilde personalidad del Sargento ASUNCION MARTINEZ, el gacetillero del periódico “La República” refiriéndose al comunicado de la bien talla-

da pluma de nuestro inteligente amigo don Leonidas Briceño, dice: "Un artículo de colaboración que publica "El Diarito" de ayer, anuncia que vive en Nicoya el Sargento ASUNCION MARTÍNEZ, citado por Montúfar en la página 913 de su obra Walker en Centro América, como uno de los valientes soldados que se distinguieron en la acción de San Jorge en 1854."

En seguida como dudando de la veracidad de los hechos, continúa diciendo:—"Si fuere cierto que ese anciano de 60 años vive en la indigencia, sería el caso de que el Gobierno remediara ese olvido, para que nadie pudiera achacarlo á ingratitud.—Ninguno de los soldados de la campaña Nacional debe sufrir los rigores de la miseria."

Justamente, esto último es lo que se desea que el Gobierno tome en consideración, á fin de que ese heroe de pecho desgarrado y lleno de innumerables cicatrices, no siga gimiendo suma pobreza, y pase sus últimos años gozando de la peneion que la Patria le es deudora desde ha mucho tiempo. Si él no la ha pedido, es por que, á pesar de ser anciano por añadidura impedido, que es lo que deja la guerra, gana cinco y diez para no morir de hambre, y no así lo suficiente para pagar quien le haga escritos que los arrastra el viento de la ingratitud, aunque se e té en el peldaño de la miseria.

¡Cuanto se regocijarían sus afortunados compañeros de combate, verlo figurar en las filas, el día de la inauguración de Monumento Nacional!

El Gobierno actual que reconoce lo que vale un soldado del 56 y 57 haría una obra magna con hacerlo venir, si es que la Nación le es agradecida, de lo contrario es un magnífico ejemplo para lo futuro.

El Saagento ASUNCION MARTINEZ, que reside en Nicoya, lo que más urgentemente necesita, es una pensión, así como los soldados de la Revolución Francesa y

los del gran Napoleón, gozaron muy honrosamente de los auxilios del Estado agradecido.

Ojalá que el Ejecutivo inspirado en deber tan sagrado, no eche en olvido que tenemos un héroe más de nuestra integridad Nacional.

Estoy en el último aprieto. Deseo publicar este extracto y yo me pregunto. ¿qué Redactor de periódico querrá publicarlo gratis, supuesto se concreta á hacerlo justicia al que, sin temor de perecer, luchó bravamente en representación de la patria.?

MIGUEL BRENES.

San José, 6 de agosto de 1895.

G A C E T I L L A S

BODA.

El 30 del Corriente tendrá lugar el matrimonio de nuestro estimado amigo Aquileo J. Echeverria con la apreciable señorita María Dolores Frutos.

Deseamos á la simpática pareja eterna luna de miel y agradecemos la participación que nos eviaron los padres de la novia.

BAILES.

El señor don Jesús Cortés de Heredia, puso bailes de especulación, que el señor Agente Principal de Policía quiso impedir quejándose al Municipio. La Corporación Mnicipal, como era natural, acordó que creía ilegal tal prohibición, agregando que los desórdenes que pudieran ocurrir, la policía tenía facultades para impedirlos.

La Municipalidad ha obrado bien y el señor agente de Policía creyendo hacer una gracia hizo un zapo.

MARTINEZ CAMPCS.

Se confirma la noticia de estar grave-

mente herido el Capitán General de la Isla de Cuba.

¿Cómo sería ese ataque cuando Martínez Campos fué herido de gravedad y perdió al gran General Mayor, Santos Siles, 17 oficiales y 1,000 soldados "

Esperamos noticias detalladas de este combate para imponer á nuestros suscritores de lo ocurrido,

COMUNICADOS.

Tuo quoque.....?

En el número 486 de "El Diarito" leí un articulejo titulado "El Valedor", por un don Leonidas... según informes.

Don Leonidas se muestra un poco saleroso, (en fin como natural de Nicoya), y sarcástico contra sus paisanos los nicoyanos y los Diputados del Guanacaste.

Pide á pie juntillas, que se le dé á un señor Martínez una pensión vitalicia por los importantes servicios prestados á la Patria; esta es buena idea, pero con lo que yo no transijo de ninguna manera, es que con su *nuevo estilo*, atropelle sin compasión á nuestro idioma.

Tiene tantos y tantos defectos en las formas verbales, que sería trabajo penoso enumerarlos, por formar una *charandongu endemoniada*, capaz de cambiar la faz al mundo.

En las próximas elecciones, señor Leonidas, (no el gran General espartano) le reservaremos un asiento en el Congreso, para que Ud. hombre de chispa y de gran erudición, represente como debe representarse al pobre Guanacaste.

Ese día dichoso, alumbrará á esa Provincia, un nuevo sol zafiro, el ambiente se saturará de olor de azucena y la felicidad lo envolverá con su manto placentero.

JULIO PETTIVERE.

San José, 2 de agosto de 1895.

ALEMANIA.

Comunicaciones de Berlín dicen que el Em-

perador Guillermo tiene intenciones de devolver á las naciones extranjeras la visita que ellas le han hecho á la Alemania en Kiel. Una escuadra alemana visitará sucesivamente los puertos de esas potencias. Cuanto á Francia, el puerto designado es, según algunos, Cherburgo ó según otros, Brest.

FRANCIA.

El Ministro de Relaciones Exteriores acaba de intormar al Gobierno venezolano que Francia rechaza la proposición hecha por este último de la intervención de los Estados Unidos para el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre los dos países.

CARRERA DE COCHES SIN CABALLOS.

En Francia se ha verificado un curioso *record* de vehículos movidos por motores de vapor, petróleo y gasolina.

La expedición se organizó en París, en el Arco del Triunfo, donde acudió mucha gente y la Comisión encargada de examinar los coches.

Estos se disputaban el triunfo en número de 20.

Organizada la carrera, se pusieron en marcha los vehículos en dirección á Burdeos.

Al pasar por Orleans y Blois llevaba ventaja el coche Dion Bouten, movido por el vapor pero al llegar á Angulema tomó la delantera el de Panhard, señalado con el número 5 y con motor de petróleo.

A Burdeos llegó, en primer término, el citado vehículo Panhard y después el Peugeot número 15 de motor de gasolina.

El vencedor fué recibido en Burdeos con gran entusiasmo.

En la carrera no ocurrió más incidente que el coche señalado con el número 6 tuvo que quedarse en Arveyres por haber sufrido desperfectos.

El petróleo, pues, ha triunfado del vapor y de la gasolina.

El vehículo Panhard recorrió 585 kilómetros en veintidós horas y veintiocho minutos, ó sean 24 kilómetros 400 metros por hora.

LA AMERICA.

PULPERIA Y VINATERIA.

PROPIETARIO

LUIS OLIVARES.

Ofrece á sus clientes y al público en general un extenso y variado surtido de licores extranjeros y toda clase de conservas alimenticias.

Especialidad en GRANOS DEL PAIS.

Se recomienda á toda persona de buen gusto, pruebe el café tostado y molido que al por mayor y al detall expende

LA AMERICA.

CALLE CENTRAL, SUR, PLAZA DE DOLORES.

“LA ESTRELLA”

PANADERIA Y GALLETERIA

— DE —

PRUDENCIO ODIO.

En este antiguo y acreditado establecimiento se elabora pan y galletas de las mejores harinas que vienen al país, y en particular las exquisitas galletas cubanas, única panadería que las sabe elaborar al estilo de Cuba.

Prontitud y esmero en los pedidos.

6.ª Avenida, frente á la botica de La Fé.

PASTELERIA FRANCESA.

AVENIDA CENTRAL.

Este acreditado establecimiento ofrece al público un constante surtido en pasteles y dulces de todas clase, está hecho cargo de los trabajos el conocido y acreditado dulcero

RAMON CHIRINO.

LA ALIANZA

TALABARTERIA

Propiedad de los señores J. Quirós y comp

Ofrece al público un surtido completo en dicho ramo.

¡¡Prontitud, puntualidad y esmero!!

Estando hecho cargo de los trabajos, el socio é inteligente maestro

OSCAR RENEAUD.

PASO DE LA VACA.

“LA ESTRELLA.”

FABRICA DE TABACOS Y CIGARROS

PROPIETARIO

CEFERINO CAÑIZARES.

En este ya conocido establecimiento, en que constantemente introduzco mejoras, ofrezco á mis favorecedores tabacos y cigarros de esquisita elaboración, recibido directamente de la Habana ó sea de las mejores vegas de Vuelta-Abajo, también vendo picadura Habana é Iztepeque.

Calle 23, Norte, 6ª Avenida.

SASTRERIA

— DE —

Casimiro Orúe.

En este establecimiento situado al lado del señor Pochet, 5.ª Avenida, O. número 46, hay gran surtido de casimires franceses é ingleses. Tiene operarios competentes y garantiza el trabajo á satisfacción de los favorecedores.

AL PUBLICO.

Recomendamos el establecimiento de don Manuel Sartorio calle 20, Sur 400.

Modicidad en sus precios.

NUEVA GALERIA.

FOTOGRAFICA

— DE —

F. de Fienne & Cia.

AVENIDA CENTRAL — San José.

FRENTE al “Imperial Hotel.”

— Abierta todos los días de 8 a. m. á 5 p. m. —

Se hacen retratos de todos tamaños desde el mas pequeño hasta el tamaño natural

SISTEMA INSTANTÁNEO PARA NIÑOS.

Retratos al Crayón, al Oleo, al Pastel, Retratos miniatura en Porcelana, etc., etc.

¡¡NOVEDAD!!

RETRATOS AL PLATINO
MAT PICTURES.

Se enseñan muestras en la Fotografía.